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平成 30年度 第 1回 千曲市食料・農業・農村政策審議会 

議 事 録 

 

日 時： 平成 30 年 10 月 30 日(火) 13：30～16：50 

会 場： 千曲市役所 上山田庁舎 302 会議室 

出席者： 内川会長、荒井副会長、中島委員、池田委員、近藤委員、春日委員、前嶋委員、 

栗原委員、宮坂委員、渡邉委員、近藤委員 

欠席者： 徳原委員、村上委員 

議 題： （１）第二次千曲市食料・農業・農村基本計画について 

     （２）現地説明について 

          力石（トルコギキョウ） 

         姨捨（棚田） 

         森（あんず） 

 

－・－・－・－・－・－・－・－・－・－・－・－・－・－・－・－・－・－・－・－・－・－ 

 

１ 開会 

  

２ 経済部長あいさつ 

 

３ 自己紹介 

 

４ 正副議長選出 

  委員の互選により 

  会長に内川委員 

  副会長に荒井委員 

  拍手多数により選出 

 

５ 審議会スケジュールについて 

  事務局より説明 

 

６ 議  事 

 

（１）第二次千曲市食料・農業・農村基本計画について 

・事務局より概要説明 
 

副会長 

 

長野県食と農業農村振興計画と整合がとれているのか。 
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事務局 

 

 

会長 

 

委員一同 

第二次千曲市食料農業農村基本計画策定時の直近の長野県食と農業農村振興計画

と整合が取れています。 

 

他にご意見等ありますか。 

 

意見なし 

 

 

（２）現地説明について 

力石（トルコギキョウ） 

・事務局より説明 

会長 

 

事務局 

 

 

 

会長 

 

事務局 

 

委員 

 

 

担い手の対策はどうですか。 

 

現在、就農 6 年目の人がいまして、昨年度まで就農補助金の交付を受けてい

ました。また、空きハウスの調査を、農業改良普及センターや農協と連携し

て調査を行っています。 

 

就農希望者はどうですか。 

 

就農相談会では花をつくるなら千曲市へと花を前面に出して PR しています。 

 

トルコギキョウの販売については、丈や品種、色によっても代わるが、良い

ものでは 1 本 300 円ほどしています。短いものでは 50～60 円となってしま

いますが、良いものを作ればお金を取れる品目です。 

就農の関係では、行政とタイアップをしながら、トルコギキョウ栽培セミナ

ーを開いており、常時７～８名の参加がありました。来年も開催の予定です。 

 

姨捨（棚田） 

・事務局より説明 

会長 

 

 

委員 

 

保全団体の方もがんばっておられますが、９割が一般の農家が耕作されてい

るということなので、担い手の対策を考えていくことも必要だと思います。 

 

法面が高く、守っていくには大変だと思う。 

 

 

 森（あんず） 

・事務局より説明 

委員 

 

以前は一目十万本と言われ見渡す限りあんず畑であったが、最近では空いて

いるところが目立つようになってきました。３年前に、あんずの木を残した
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委員 

 

委員 

 

 

委員 

 

 

事務局 

 

 

委員 

 

 

委員 

 

委員 

 

委員 

 

 

い、あんずに付加価値をつけて、お金を出せば、若い人たちがあんずを採っ

てくれるのではという思いで、あんず加工の工房を始めました。 

 

生産量はどうなったのか。 

 

現在、あんずの木は１万本もないと思います。生産量は昔と比べ、本当に少

なくなっています。 

 

あんずは霜とか凍害に弱くて、その年によって生産量とか収入が全然違うた

め、補償などあればいいと思います。 

 

来年から収入保険制度が始まりますので、掛け金にもよりますが活用すれば

経営も安定すると思います。 

 

ジャムに適した「平和」が一番先に花が咲くため、霜に弱い。「大実」など遅

い品種は被害を受けにくい。 

 

火は焚ききれないので防霜ファンを使ったらどうか。 

 

景観上、好ましくないのではないか。 

 

品種によって、ジャムが良いのかシロップ漬が良いのかなど食べ方が違う。 

実だけを見ても品種がわからない。品種の特徴など書いたパンフレット等が

目につくところにあればよいと思います。 

 

現場から帰ってきて 

会長 

 

事務局 

 

 

会長 

 

審議会の本年度の役割について、もう一度確認したいと思います。 

 

本年度は、平成２９年度の施策の実施状況について、ご審議いただいてご意

見をいただきたいと考えています。 

 

それでは、調査の件はこれで終了とします。 

 

 

７ その他 

   事務局より 

実施状況についての、質問、意見等を事前に提出いただくよう依頼。 
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     実施状況、審議会結果の公開について説明。 

委員 

 

幹事 

 

 

 

 

 

 

 

委員 

 

事務局 

 

 

 

 

幹事 

姨捨の棚田の景観を保存するための助成金や何かありますか。 

 

文化庁の指導により、道路改良や水路改修を行う場合は、景観に配慮し、な

るべくコンクリートなどの構造物が目立たない自然に近い工法で実施をして

います。農道、水路は市又は改良区のものなので、費用の負担はなく、市が

責任もって施工しています。 

個人的に、物置など建物を建てたいという場合は、文化庁の制限がかかり、

現状、ほとんど出来ません。協議して調和の取れたものにしなさいというこ

とで進めています 

 

棚田の管理は畦の管理などが大変だと思いますが助成はありますか。 

 

中山間地域等直接支払制度と多面的機能直接支払交付金制度があり、草刈機

の刃を配ったり、農道水路の草刈りの日当、水路の土砂上げの日当などの補

助を行っています。多面的機能支払交付金の制度の方は事務処理が煩雑で役

員のなり手がいないという課題があります。 

 

先ほど会長からも質問ありました審議会へのお願い事ですが、お配りしまし

た冊子の中の８２ページになりますが千曲市食料農業農村基本条例というも

のがあります。この条例に基づいてこの計画を作りました。８２ページの第

９条ですが施策の実施状況の公表というものがありまして、毎年公表するこ

とになっています。この部分で私たちが事業を推進してきた中で、どのよう

な形で公表したらよいか、私たちがつくった自己評価についても、忌憚のな

いご意見を委員の皆さんに寄せていただき、また、課題があれば課題の処理

のほうも受けて、より基本計画に沿ったかたちで進めて行きたいという思い

です。本日は、３箇所しか現場を見れませんでしたが、メニューはたくさん

ありますので、それぞれの団体の得意分野をいかして、またご意見いただけ

たらと思います。 

 

 

８ 閉会 

以 上 


